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Уже четвертая по
счету директива вот�
вот выйдет из�под пера
Александра Лукашенко.
В ожидании этого знаме�
нательного события
«Салідарнасць» проана�
лизировала, насколько
эффективными оказа�
лись три предыдущие. И
вот что из этого получи�
лось.

Первый блин
Итак, Директива №1 «О

мерах по укреплению обще�
ственной безопасности и
дисциплины», широкому
кругу более известная как
«алкогольная», увидела свет
в марте 2004 года. Подавля�
ющим большинством этот
странный по форме и содер�
жанию документ был вос�
принят как напутствие гла�
вы государства с призывом
к трезвому образу жизни.

Однако следует напом�
нить, что касалась первая
директива не только профи�
лактики пьянства. Появи�
лась она вскоре после траге�

дий в Козловщинском пси�
хоневрологическом доме�
интернате Гродненской об�
ласти и Краснопольской
средней школе №1 Моги�
левской области. Поэтому
большинство пунктов этого
документа касались приня�
тия мер «по улучшению со�
стояния объектов социаль�
но�бытового и культурного
назначения, находящихся в
аварийном и ветхом состоя�
нии», безопасности труда,
обучению работников дей�
ствиям в условиях чрезвы�
чайных ситуаций. Ну и, ес�
тественно, укреплению той
самой общественной дис�
циплины, одним из крите�
риев которой был «трезвый
подход» к работе и жизни.

Трудно сказать, как на
практике осуществлялись
первые пункты данной ди�
рективы: стали ли за эти
шесть лет ветхие здания бо�
лее новыми, а трудящиеся –
более подкованными в вопро�
сах безопасности. Но вот что
касается пьянства, то с мо�
мента принятия документа
ситуация, мало чем измени�
лась. А в некоторых аспек�
тах даже ухудшилась. В ча�
стности, объем продажи

всех видов алкогольных на�
питков на душу населения
увеличился с 9,4 л в 2004
году до 12,4 л в 2009�м.
Цифра, прямо скажем, пу�
гающая, учитывая, что по
стандартам Всемирной орга�
низации здоровья крити�
ческим для здоровья нации
считается потребление 8
литров алкоголя на каждого
жителя страны старше 18
лет. То есть за это время наша
страна не только не покончи�
ла с алкоголизмом, но и выр�
валась в лидеры по потреб�
лению спиртных напитков.

Статистика свидетель�
ствует, что первичная забо�
леваемость хроническим
алкоголизмом составила
364,5 на 100 тыс. нас. (для
сравнения: в 2004 г. —
173,1). «Планомерная рабо�
та по профилактике пьян�
ства и алкоголизма» приве�
ла к тому, что сегодня около
34 тысяч женщин и 147 ты�
сяч мужчин в Беларуси
имеют диагноз «алкоголь�
ная зависимость».

Это о ситуации в целом.
Между тем касалась дирек�
тива и повышения безопас�
ности дорожного движе�
ния. Однако и тут следует

констатировать, что ситуа�
ция на дорогах с 2004 года
не сильно изменилась. Со�
гласно сводкам ГАИ, в 2009
году по вине водителей про�
изошло 5292 ДТП (1010 из
них по вине нетрезвых), по
вине пешеходов – 1226 ДТП
(405 из них по вине нетрез�
вых).

Так первый блин оказал�
ся комом.

Ударим бумажкой по
бюрократизму!

27 декабря 2006 г. выш�
ла новая директива «О
мерах по дальнейшей дебю�
рократизации государ�
ственного аппарата». Спра�
ведливости ради отметим,
что еще в директиве №1
пунктом 1.5. значилось:
«регулярно анализировать
практику реагирования на
обращения граждан. По вы�
явлении фактов бюрокра�
тизма и волокиты, наруше�
ния порядка рассмотрения
обращений, определенного
законодательством, неза�
медлительно принимать к
виновным лицам меры ма�
териального и администра�
тивного воздействия».
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Белорусский незави�
симый профсоюз (БНП)
стал членской организа�
цией Международной
федерации транспорт�
ников (МФТ). Членство
в МФТ, как отметили в
профсоюзе, позволит
организации, в первую
очередь, получить всю
необходимую информа�
цию о международных
трудовых стандартах
в транспортном секто�
ре и бороться за соблю�
дение этих норм для бе�
лорусских работников.

– Решение о членстве в
МФТ было принято в рамках
реализации стратегии от�
раслевого принципа разви�
тия профсоюза, которую
предложил нам руководи�
тель Московского офиса
МКП г�н Мрост, – рассказал
сайту www.praca�by.info
председатель БНП Василий
Коробов. – Во�первых, транс�
портники де�юре могут быть
членами нашего профсоюза,
наш устав это позволяет. Во�
вторых, они де�факто состо�
ят в нашей организации.

Говоря о преимуществах
членства в Международной
федерации транспортников,

Василий Коробов отметил,
что организация, в первую
очередь, приобрела консуль�
тационную площадку.

– Мы получили возмож�
ность владеть полной инфор�
мацией о международных
трудовых стандартах в этом
секторе, – пояснил профсоюз�
ный лидер. – В нашей орга�
низации состоят и работни�
ки транспортных цехов
химических предприятий, и
водители�международники.
Сейчас у нас появилось гораз�
до больше возможностей уз�
нать, какие права имеют эти
работники, и, соответственно,
добиваться их соблюдения.

По мнению председате�
ля первичной организации
работников ОАО «Гродно�
Азот», секретаря�казначея
БНП Сергея Антусевича,
информация о приеме в
МФТ пришла как нельзя
вовремя.

– Недавно наш нанима�
тель заявил, что первый, кто
на «Гродно Азот» пойдет на
вольные хлеба, будет транс�
портный цех. Конечно, мы
хотим, чтобы работники
транспортного цеха, уйдя с
предприятия, остались в
нашем профсоюзе.

Окончание на с.5
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На очередном заседа�
нии Рады интеллиген�
ции участники «кругло�
го стола» по выдвиже�
нию единого кандидата
в президенты от
демократичных сил рас�
смотрели сценарий про�
ведения президентской
кампании. Давая про�
гнозную оценку действий
режима, они учли воз�
можность привлечения
технического кандида�
та, попытки Лукашенко
получить поддержку
Москвы путем краткос�
рочных уступок и даже
просчитали цифры, ко�
торые будут объявлены
ЦИК после голосования.

Документ под названи�
ем «Условия проведения
президентской кампании в
Беларуси 2010�2011 года.
Прогнозная оценка дей�

ствий режима» был рас�
смотрен и принят за основу
на прошедшем 23 мая засе�
дании Рады. Сразу огово�
римся, что никаких откро�
вений в представленном
сценарии нет — составлен
он был с учетом белорус�
ских реалий и опыта про�
шедших президентских и
других избирательных
кампаний. Однако ценность
этого документа в том, что
оппозиция попыталась ре�
ально оценить условия, а
значит и проанализировать
стратегию победы.

Авторы документа не со�
мневаются, что «президен�
тская избирательная кампа�
ния пройдет в условиях
репрессий»: «В первую
очередь будут изолированы
потенциальные лидеры
массовых протестов. Акти�
визируется антидемократи�
ческая деятельность спец�
служб. Государственные
СМИ, в первую очередь те�
левидение, развернут широ�
кую клеветническую кам�
панию против оппозиции. К

участию в избирательной
кампании режимом будет
притянут технический кан�
дидат (или кандидаты), что�
бы создать иллюзию сорев�
нования на случай бойкота
выборов демократичными
силами».

Оппозиция также увере�
на, что «режимом будут
предприняты попытки полу�
чить поддержку Москвы пу�
тем краткосрочных уступок
вопреки национальным инте�
ресам Беларуси. На Западе
основные усилия будут пред�
приняты, чтобы не допустить
реальной поддержки бело�
русской оппозиции и умень�
шить протесты против реп�
рессий и фальсификаций».

Авторы документа так�
же описали процесс выбо�
ров, заранее спрогнозировав
принуждение граждан к
досрочному голосованию,
изолирование наблюдате�
лей от процесса подсчета
голосов, завышение явки
избирателей и даже офици�
ально озвученные результа�
ты. «Объявленный ЦИК

официальный итог выборов
(85�90% за деятельного ру�
ководителя режима) не бу�
дет никоим образом связан
с реальным волеизъявлени�
ем белорусского народа», —
считают они.

— Для того, чтобы полу�
чить нужный результат –
победу на выборах, — нуж�
но сначала оценить условия,
в которых пройдет кампа�
ния, — заявил
«Салiдарнасцi» Николай
Статкевич. — Следующим
этапом должна стать выра�
ботка стратегии с учетом
этих условий. Затем на ос�
нове стратегии определить
критерии, которым должен
соответствовать кандидат. И
наконец — разработка про�
цедуры и ее реализация.
Кроме того, анализ этих ус�
ловий необходим самому
обществу. Те, кто черпает
информацию не из БТ,
должны понимать, что про�
исходит, и спросить у кан�
дидата, что тот собирается
делать для того, чтобы побе�
дить?

«Думаю, зараз б«Думаю, зараз б«Думаю, зараз б«Думаю, зараз б«Думаю, зараз бууууудддддуць ляпіць справууць ляпіць справууць ляпіць справууць ляпіць справууць ляпіць справу
кшталту «А'тухкшталту «А'тухкшталту «А'тухкшталту «А'тухкшталту «А'туховіч−2»овіч−2»овіч−2»овіч−2»овіч−2»
Юлія АЛЯКСАНДРАВА

Арганізатары кам�
паніі «Гавары праўду»
распавялі пра тое, што
забраныя падчас перат�
русу рэчы дагэтуль не
вернутыя ўладальні�
кам, падзяліліся далей�
шымі планамі і
высветлілі, што для не�
каторых праўда стаіць
у шэрагу тавараў і пас�
луг.

Па словах арганізатараў
кампаніі, ператрусы і допы�
ты закранулі 65 чалавек у
20 гарадах па ўсёй краіне.
Амаль усе яны зараз рых�
туюцца падаваць скаргі,
згадваючы розныя пару�
шэнні:

– Напрыклад, ператрус
без пастанаўлення і ў адсут�
насці панятых, які тым не
менш скончваецца канфіс�
кацыяй. Забраныя былі
носьбіты інфармацыі, гро�

шы… Усё гэта адбывалася,
нягледзячы на тое, што па
справе людзі праходзяць як
сведкі.

Паводле супрацоўнікаў
праваахоўных органаў, пад�
час ператрусаў былі знойд�
зеныя патроны і наркатыч�
ныя рэчывы.

– Патроны маглі
«знайсці» і ў мяне, калі б
за панятога не быў мой су�
сед, – кажа Уладзімір Няк�
ляеў. – Думаю, не дасяг�
нуўшы сваіх мэтаў зараз,
яны будуць ляпіць нейкую
справу кшталту «Аўту�
ховіч�2» ці рабіць з нас ней�
кую банду, якая мела на
мэце піць, гуляць і спажы�
ваць наркотыкі. Лепш бы
глядзелі на сапраўдны стан
рэчаў з наркотыкамі сярод
моладзі. За тры дні, правед�
зеныя ў затрыманні, я
столькі пабачыў! Гэта жах!
Там проста нейкі канвеер…
Праблема маладзёвай нар�
каманіі – гэта яшчэ адзін
накірунак, якім мы будзем
займацца зараз.

– Хацелася б звярнуць
увагу на тое, якая была фар�
мулёўка абвінавачанняў:
«прадстаўленне няправіль�
най інфармацыі адносна та�
вараў і паслуг», – зазначыў
Генадзь Бураўкін. – Я ду�
маю, гэта не проста агавор�
ка. Па Фрэйду ёсць такія
агаворкі, ад якіх робіцца
страшна. Мне ад гэтай ага�
воркі таксама страшна: для
тых прадстаўнікоў улады,
якія рабілі ператрусы,
садзілі ў турму невінаватых
людзей, праўда – гэта та�
вар, паслуга. А калі праўда
робіцца паслугай, яна пера�
стае быць праўдай.

Па словах Генадзя Бу�
раўкіна, кампанія «Гавары
праўду» задумвалася і
ажыццяўляецца перш за
ўсё як маральны заклік да
грамадства:

– Грамадзяне маюць
права ведаць, што насамрэч
адбываецца ў краіне: пры�
харошванне эканамічнай
сітуацыі, прыхаваны рост
коштаў на самыя неабход�

ныя прадукты, замоўчван�
не рэальнай перспектывы
ізаляцыі краіны на міжна�
роднай арэне, спаўзанне ў
багну знешніх даўгоў, вос�
трыя праблемы ў галіне ме�
дыцыны і адукацыі і г.д. Мы
будзем працягваць кампа�
нію, нягледзячы ні на перас�
леды, ні на іншыя пераш
коды. Улада, якая карае
людзей за імкненне да праў�
ды, не можа быць ні спра�
вядлівай, ні цывілізаванай.

– Улада баіцца, што на�
пярэдадні прэзідэнцкіх вы�
бараў людзі сапраўды зага�
вораць праўду, бо ўсім ужо
надакучыла мана, – лічыць
Зінаіда Бандарэнка.

Гаворачы пра праўду,
Уладзімір Някляеў узгадаў
словы Васіля Быкава:

– Праўда – рэч няпрос�
тая. Яна можа цябе і
ўзвысіць, і скінуць у глыбо�
кую�глыбокую яміну. Але
нават зваліўшыся з праўдай
у яміну, ты за яе трымайся,
і яна цябе з гэтай яміны вы�
нясе.
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Главы правительств

Беларуси, России и Казах�
стана по итогам много�
часовых переговоров 21
мая в Санкт�Петербурге
не смогли согласовать по�
зиции и урегулировать
споры по вступлению в
силу Таможенного кодек�
са с 1 июля этого года. А
премьер РФ Владимир
Путин предложил уско�
рить создание Свободного
экономического про�
странства (ЕЭП).

Об этом российский пре�
мьер сообщил журналистам
после переговоров.

 «Мы договорились про�
должить процесс ратифика�
ции Таможенного кодекса в
течение двух недель на экс�
пертном уровне», � цитирует
слова Путина РИА «Новости».

По словам премьер�мини�
стра России, разногласия ка�
сались таких областей, как ав�
томобильная и авиационная
промышленность, ввоз товаров
физическими лицами для
собственных нужд, таможен�
ные пошлины.

Путин сообщил, что пози�
ция по ввозу товаров физичес�
кими лицами чувствительна
для Казахстана, авто� и авиа�
пром � для России, в то время
как для Беларуси чувствитель�
ным вопросом являются ввоз�
ные таможенные пошлины.

П р е м ь е р � м и н и с т р
Беларуси Сергей Сидорский
уточнил, что речь идет о по�
шлинах на нефть и нефтепро�
дукты.

По словам Путина, измене�
ние Россией своей позиции
негативно отразилось бы на ее
автопроме и авиапромышлен�
ности. «Если мы изменим
свои позиции, которые мы за�

няли в течение предыдущих
лет, особенно сегодня, в кризис�
ных условиях, когда мы под�
держиваем свой автопром, мы
считаем это (изменение пози�
ции) нанесет ущерб развитию
автомобильной промышленно�
сти России, также как авиаци�
онной промышленности», � ска�
зал российский премьер.

В то же время премьер�
министр России предложил
подготовить документы для
создания Единого экономи�
ческого пространства (ЕЭП) к
концу этого года, а не в следу�
ющем, как планировалось.

«Для того, чтобы оно зара�
ботало, нужно подготовить два
пакета документов. Один дол�
жен быть подготовлен к июлю
следующего года. Второй па�
кет � к концу 2011 года. Я пред�
ложил, чтобы мы до конца
2010 года подготовили весь
пакет. И более того � если это
представится возможным,

подписали его и ратифициро�
вали. С отложенным сроком
введения. Как и договарива�
лись, с 1 июля 2012 года. А
может, чуть раньше, если мы
его подпишем и ратифициру�
ем. Мы готовы сделать это и
раньше», � сказал Путин.

По мнению главы россий�
ского правительства, ускоре�
ние создания ЕЭП облегчило
бы и согласование вопросов
таможенного регулирования.

Таким образом, за месяц
до назначенной даты «пуска»
Таможенного союза остается
ряд несогласованных пози�
ций. Вызывает большое сомне�
ние, что за две недели удастся
решить вопросы, споры по ко�
торым безрезультатно ведут�
ся уже полгода. А вот что
точно представляется возмож�
ным, так это будущие пробле�
мы в работе госструктур и
субъектов хозяйствования
трех стран.

ПокПокПокПокПока «Га «Га «Га «Га «Газпром» надеется поазпром» надеется поазпром» надеется поазпром» надеется поазпром» надеется получить клучить клучить клучить клучить контроонтроонтроонтроонтрольльльльль
над «Белтрансгазом»,над «Белтрансгазом»,над «Белтрансгазом»,над «Белтрансгазом»,над «Белтрансгазом»,
дододододолг Беларлг Беларлг Беларлг Беларлг Беларуууууси за гси за гси за гси за гси за гооооолулулулулубое топливо растетбое топливо растетбое топливо растетбое топливо растетбое топливо растет
Инга ПЕТРОВА

Несмотря на все догово�
ренности, Беларусь про�
должает рассчитываться
за газ по прошлогодней цене
– 150 долларов за тысячу
кубометров. По утвержде�
нию компетентного
источника в Москве, Бела�
русь делает это без согла�
сования с «Газпромом».
Долг за первый квартал
2010 года составил 137,5
миллионов долларов.

Как сообщил агентству
«REGNUM» компетентный
источник в Москве, ОАО «Бел�
трансгаз», ссылаясь на прошло�
годние устные договорённости
президентов России и Белару�
си, производит оплату за по�
ставленный газ, исходя из
цены 150 долларов за тысячу
кубометров.

За первый квартал 2010
года «Белтрансгаз» заплатил
всего лишь 964,4 млн. долла�
ров. В результате за январь�
март 2010 года просроченная
задолженность компании пе�
ред «Газпромом» составила
137,5 млн долларов (около

12,5% от общего объёма опла�
ты за указанный период). Оп�
лату поставок газа за апрель
«Белтрансгаз» должен произ�
вести до 23 мая.

В 2010 года «Газпром» со�
гласно контракту на поставку
газа должен поставить в Бела�
русь 22,1 млрд кубометров
газа. В первом квартале было
поставлено около 6,4 млрд ку�
бометров, что составляет почти
треть от годового объема.

Цена газа, которая в
соответствии с контрактом
рассчитывается по формуле с
применением повышающего
коэффициента 0,9, в первом
квартале составляла 169,22 дол�
ларов за тысячу кубометров, во
втором квартале составляет
184,79 долларов за тысячу ку�
бометров газа. Средняя цена на
газ для Беларуси в 2010 году
составит 185�187 долларов.

Источник «REGNUM» ут�
верждает, что белорусский
контракт – самый выгодный
для покупателя из всех, кото�
рые есть в портфеле «Газпро�
ма». Для Беларуси применя�
ется плавное повышение цены
в течение пяти лет, при кото�
ром экономика имеет возмож�
ность адаптироваться к новым
условиям. При этом и расчёт�

ная цена газа для Беларуси
ниже европейской на величи�
ну экспортной пошлины
(30%).

Более того, в 2009 году, учи�
тывая влияние мирового фи�
нансово�экономического
кризиса, «Газпром» дополни�
тельно смягчил условия закупок
газа для Беларуси. В частности,
применялся коэффициент 0,7,
а не 0,8. Оплата осуществлялась
по среднегодовой цене 150 дол�
ларов за тысячу кубометров.

Как показали итоги про�
шлого года, несмотря на кри�
зис, объёмы закупки газа
Беларусью снизились незна�
чительно даже по сравнению с
европейскими странами, не
говоря уже, например, об Ук�
раине. Поэтому в 2010 году ос�
нований для каких�либо по�
слаблений нет. Тем более что
рост цены не стал драматичес�
ким – 168 – 169 долларов в пер�
вом квартале, всего где�то на 18
долларов выше средней цены
прошлого года.

Тем не менее, при всех
льготных условиях белорус�
ская сторона продолжает на�
ращивать долг за газ,
причем, как утверждает ис�
точник, делает это без согла�
сования с «Газпромом».

При таком подходе к кон�
цу года Беларусь задолжает
«Газпрому» примерно пол�
миллиарда долларов.

Между тем стоит напом�
нить, что «Газпром» заинте�
ресован в получении контро�
ля над «Белтрансгазом». Об
этом в марте 2010 года зая�
вил зампред правления «Газ�
прома», председатель совета
директоров ОАО «Белгазп�
ромбанк» Андрей Круглов.
На сегодняшний день «Газп�
ром» владеет 50% акций
«Белтрансгаза». «Мы
стремимся к тому, чтобы по�
лучить контроль над «Белт�
рансгазом», – заявил тогда
Круглов.

Учитывая такое желание
«Газпрома», можно предполо�
жить, что возросший долг Бе�
ларуси станет для россиян хо�
рошим аргументом в споре за
контроль над «Белтрансга�
зом». Однако вряд ли белорус�
ская сторона примет его.
Скорее всего, белорусское
правительство в очередной
раз предпримет попытки до�
биться снижения цены перед
тем, как начать возвращать
долги. Приведет ли это к оче�
редной энергетической вой�
не, узнаем через полгода.



4 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  26 мая 2010  |  №163

ПРОФСОЮЗЫ

НакНакНакНакНакануне Меануне Меануне Меануне Меануне Междждждждждународной кународной кународной кународной кународной конференции тронференции тронференции тронференции тронференции трууууудадададада
правительство вспомнилоправительство вспомнилоправительство вспомнилоправительство вспомнилоправительство вспомнило
про нарпро нарпро нарпро нарпро нарушения прав профсоюзовушения прав профсоюзовушения прав профсоюзовушения прав профсоюзовушения прав профсоюзов

После почти полугодо�
вого перерыва Министер�
ство труда и социальной
защиты созвало очередное
заседание органа, призван�
ного содействовать устра�
нению нарушений прав
профсоюзов и выполнению
рекомендаций Междуна�
родной организации тру�
да (МОТ) – Совета по воп�
росам совершенствования
законодательства в соци�
ально�трудовой сфере.

Как сообщил сайту
www.praca�by.info, замести�
тель председателя Белорусско�
го конгресса демократичес�
ких профсоюзов (БКДП) Ни�
колай Канах, принимавший
участие в заседании Совета,
мнение независимых проф�
союзов было единогласным:
нарушения прав трудящихся
в стране продолжаются, а Со�
вет, призванный решать эту
проблему, бездействует.
Председатель БКДП Алек�
сандр Ярошук и руководитель
правовой службы Конгресса
Елена Еськова рассказали чле�
нам Совета о новых фактах дис�

криминации и давления на
профсоюзных членов. Кроме
того, они подчеркнули, что
вопрос о понижающем коэф�
фициенте арендной платы
для профсоюзов по�прежнему
остается нерешенным.

Замминистра труда и со�
циальной защиты Игорь Ста�
ровойтов, напротив, отметил
улучшение ситуации с пра�
вами профсоюзов. Такой вы�
вод он сделал на основании
того, что количество направ�
ленных в МОТ жалоб умень�
шилось.

– По этому поводу мы ска�
зали, что это наша работа, –
пояснил Николай Канах. – Мы
с вами (с правительством –
ред.) договорились. Мы жало�
бы аккумулируем у себя и не
посылаем (в МОТ – ред.). А вы
должны прекратить давление
на наших членов профсоюзов.
Мы сделали свое дело, вы – нет.
Мы говорили и будем гово�
рить, что Совет не выполняет
своего предназначения.

По словам Канаха, пред�
ставители правительства
предложили создать комис�
сию, которая накануне заседа�
ния Совета будет разрабаты�
вать повестку дня. По всей ви�

димости, это решение было
единственным результатом
очередного заседания Совета.

– Мы второй раз собираем�
ся, а повестки дня нет. Начи�
нается обсуждение вопросов,
не имеющих отношения к про�
блеме нарушений прав проф�
союзов, – уточнил зампредсе�
дателя Конгресса. – Я считаю,
что Совет должен решать кон�
кретные вопросы. Есть план
правительства по выполнению
рекомендаций МОТ. Мы дол�
жны заслушать правитель�
ство, как оно этот план выпол�
няет. Они пытаются не устра�
нить имеющиеся нарушения,
а усовершенствовать работу
Совета.

По словам Николая Кана�
ха, один из участников засе�
дания Совета зампредседате�
ля Независимого профсоюза
горняков (НПГ) Александр
Королев так и заявил: «Совет
собрали перед очередной кон�
ференцией».

– Нас собрали, чтобы в оче�
редной раз зафиксировать, что
диалог лучше, чем ничего, –
подытожил Николай Канах.

Сам Александр Королев,
отвечая на вопрос о том, может
ли он назвать конкретные ре�

зультаты заседания Совета,
сказал буквально следующее:

– Мы благодарны прави�
тельству и Ассоциации пред�
принимателей, которые про�
водят заседания Совета, что�
бы продемонстрировать факт
действия этого Совета.

По�прежнему никаких
проблем с правами профсою�
зов не видят представители
Федерации профсоюзов Бела�
руси. Зампредседателя ФПБ
Микша предложил отозвать
жалобу белорусских профсо�
юзов (дело № 2090). Однако
инициатива официальных
профсоюзов не нашла поддер�
жки у членов Совета.

В результате стороны в оче�
редной раз обменялись мнени�
ями, не сделав никаких выво�
дов и не приняв необходимых
решений для того, чтобы по�
кончить с нарушениями прав
профсоюзов в стране.

Следующий раунд дис�
куссии по проблеме наруше�
ний прав белорусских трудя�
щихся состоится, по всей ви�
димости, в июне в штаб�квар�
тире МОТ в Женеве.

Профсоюз РЭП подал 30 заявленийПрофсоюз РЭП подал 30 заявленийПрофсоюз РЭП подал 30 заявленийПрофсоюз РЭП подал 30 заявленийПрофсоюз РЭП подал 30 заявлений
на проведение пикетов 1 июняна проведение пикетов 1 июняна проведение пикетов 1 июняна проведение пикетов 1 июняна проведение пикетов 1 июня

Активисты Белорус�
ского профсоюза работни�
ков радиоэлектронной
промышленности (РЭП)
подали в местные органы
власти Минска и регионов
в общей сложности 30 за�
явлений с просьбой разре�
шить проведение пикетов,
приуроченных к Между�
народному дню защиты
детей.

– В Минске мы запроси�
ли у властей два места для
проведения пикетов, –
рассказал сайту www.praca�
by.info председатель профсо�
юза РЭП Геннадий
Федынич. – В парке имени
Горького и напротив здания
Министерства труда и соц�
защиты, потому что именно
это ведомство было инициа�

тором отмены льгот в 2007
году.

Профсоюзный лидер сооб�
щил, что гомельские активи�
сты подали 23 заявления, в
остальных регионах – по од�
ному, два.

– Инициатива наших го�
мельских коллег не может не
радовать, – отметил Геннадий
Федынич. – Почему так мно�
го? Да потому что люди на себе
испытали последствия непопу�
лярного решения властей.
Большинство наших активис�
тов не могут оставаться равно�
душными к этой проблеме.
Ведь они сами воспитывают де�
тей. Они разделяют озабочен�
ность профсоюза по поводу
того, что молодые семьи и так
перебиваются с хлеба на воду,
а тут еще и льготы забрали.

Комментируя возможный
запрет властей на проведение

пикетов, Геннадий Федынич
заверил, что профсоюзные ак�
тивисты в любом случае най�
дут возможность еще раз
напомнить гражданам о необ�
ходимости возврата льгот. Он
предположил, что «в случае
незаконного отказа в проведе�
нии мероприятия, мы, навер�
ное, тоже не будем законопос�
лушными гражданами».

– Как бы власть ни хотела
спрятать эту проблему, умол�
чать о ней, ничего не выйдет.
Потому что это проблема не
только профсоюза, это пробле�
ма страны. И мы эту проблему
будем поднимать, – резюми�
ровал профсоюзный лидер.

Напомним, 14 июня 2007
года президент Лукашенко
подписал Закон «О государ�
ственных социальных льготах,
правах и гарантиях для отдель�
ных категорий граждан».

Согласно закону были от�
менены льготы, в том числе
для учащейся молодежи и
для детей в возрасте до 3�х лет.

В частности, закон отме�
нил льготу об обеспечении бес�
платными лекарствами детей
в возрасте до 3 лет (кроме де�
тей�инвалидов).

Дети и другие иждивен�
цы погибших или умерших,
которые получают пенсии по
случаю потери кормильца,
лишились бесплатных ле�
карств и зубопротезирования.

Дети школьного возраста
и студенты остались без льгот
на проезд в общественном
транспорте.

«Ликвидация этих льгот,
в то время, когда они действу�
ют во всех соседних странах,
сказалась на бюджете моло�
дых семей, а следовательно,
и на правах детей на выжива�
ние и полноценное питание»,
– говорится в заявлении проф�
союза РЭП, адресованном го�
родским властям столицы.

WWW.PRACA7BY.INFO

WWW.PRACA7BY.INFO



5Cалiдарнасць у iнтэрнэце  |  26 мая 2010  | №163

ПРОФСОЮЗЫ

Будучи членом МФТ,
профсоюз сможет ока�
зать более весомую под�
держку работникам
транспортной отрасли, –
рассказал Сергей Анту�
севич.

Заявка БНП о приеме
в МФТ рассматривалась
почти год. В середине мая
2010 года стало известно,
что просьба профсоюза
удовлетворена.

Справка:
В состав Международ�

ной федерации транс�
портников (МФТ) входит
751 профсоюз. МФТ
представляет интересы 4
698 076 работников
транспорта из 154 стран.
МФТ – одна из глобаль�
ных профсоюзных феде�
раций, входящих в Меж�
дународную конфедера�
цию профсоюзов (МКП).

Любые независимые
профсоюзы, члены кото�
рых работают на транс�
порте, имеют право стать
членами МФТ.

К целям МФТ отно�
сятся:

* помогать членским
профсоюзам защищать
интересы своих членов;

* проводить исследо�
вания и осуществлять
информационное обслу�
живание своих членских
организаций;

* оказывать транспор�
тникам помощь в труд�
ных ситуациях.

МФТ представляет
интересы профсоюзов
транспортников в таких
органах, принимающих
решения, оказывающие
влияние на занятость,
условия труда и безопас�
ность в транспортной от�
расли, как Международ�
ная организация труда
(МОТ), Международная
морская организация
(ИМО) и Международная
организация гражданс�
кой авиации (ИКАО).

МФТ проводит ме�
роприятия международ�
ной солидарности в слу�
чаях, когда транспортные
профсоюзы в одной стра�
не вступают в конфликт
с работодателями или
правительством и нужда�
ются в непосредственной
помощи со стороны проф�
союзов других стран.

АлекАлекАлекАлекАлександр Бухвостов избрансандр Бухвостов избрансандр Бухвостов избрансандр Бухвостов избрансандр Бухвостов избран
заместителем председателя СПМзаместителем председателя СПМзаместителем председателя СПМзаместителем председателя СПМзаместителем председателя СПМ

Вышедшие из Белорус�
ского профсоюза РЭП
Александр Бухвостов и
его единомышленники
влились в ряды Свободно�
го профсоюза металлис�
тов. Александр Бухвос�
тов был избран замести�
телем председателя
СПМ. своими планами на
новом посту профсоюз�
ный лидер поделился с
сайтом www.praca�
by.info.

Налаживание междуна�
родных контактов, информа�
ционная и организационная
деятельность – так определил
Александр Бухвостов свои
приоритеты на посту зампред�
седателя СПМ.

Профсоюзный лидер рас�
сказал сайту www.praca�
by.info, что его избрание на
пост заместителя стало воз�
можным благодаря тому, что
вместе с ним в СПМ пришли
первичные профсоюзные
организации.

– Эти первички когда�то
состояли в профсоюзе автомо�
бильного и сельскохозяй�
ственного машиностроения
(АСМ) Федерации профсою�
зов Беларуси, и, поддержав
меня в 2003 году, вышли из
ФПБ, – пояснил Бухвостов.

По словам Бухвостова, с
приходом его единомышлен�

ников в СПМ, профсоюз вы�
рос в полтора раза.

Профсоюзный лидер под�
черкнул, что СПМ – самодос�
таточная организация, кото�
рая ведет деятельность толь�
ко за свои средства – за собран�
ные взносы. Кроме того, как
отметил Бухвостов, руковод�
ству СПМ приходится совме�
щать профсоюзную деятель�
ность с другой работой. В час�
тности, председатель СПМ Ва�
силий Левченков параллель�
но возглавляет первичку на
предприятии «Лёс», а его за�
меститель Владимир Друга�
ков – и вовсе неосвобожден�
ный лидер. Помимо деятель�
ности в профсоюзе, он еще
работает и по специальности.
Все это, как считает Бухвос�
тов, затрудняет эффективное
развитие организации.

Для того чтобы развивать
профсоюз дальше, увеличи�
вать его численность, восста�
новить ряд организаций, по
словам Бухвостова, необходи�
мо наладить тесные контакты
с зарубежными профсоюза�
ми и, в первую очередь, с
Международной федерацией
металлистов. Кстати, СПМ
стал членом МФМ совсем не�
давно – в конце прошлого года.

– Этим я и собираюсь за�
ниматься, – пояснил Бухвос�
тов. – А сейчас для меня глав�
ное познакомиться со всеми
организациями, которые вхо�
дят в СПМ, наладить нормаль�

ные отношения. Опыт работы
у меня есть. Поэтому, я ду�
маю, результаты будут.

Еще одним важным на�
правлением своей работы
Александр Бухвостов видит
информационную деятель�
ность. Её надо усилить, при�
знал профсоюзный лидер.

Бухвостов также расска�
зал о преимуществе СПМ.
Это, по его мнению, отрасле�
вой принцип построения
организации.

– В СПМ, в отличие, напри�
мер, от РЭПа, структуризация
идет по предприятиям, а не по
регионам, – пояснил Бухвос�
тов. – СПМ нацелен на всех ра�
ботников, чья профессиональ�
ная деятельность связана с
металлом. Это не только обра�
ботка металла, это использова�
ние металла. Объединяясь на
предприятии, в одной отрасли,
работники могут бороться за
главное – за свою зарплату. В
этом я вижу большой плюс.

Александр Бухвостов не
исключает любые возмож�
ные варианты объединения
людей для достижения тех
или иных целей. Однако, по
его мнению, если речь идет о
профсоюзе, нужно следовать
классической форме, то есть
отраслевой.

В то же время профсоюз�
ный лидер признал, что в со�
временных условиях Белару�
си независимым профсоюзам
очень трудно этого достичь.

Зинаида Михнюк пришла в РОВДЗинаида Михнюк пришла в РОВДЗинаида Михнюк пришла в РОВДЗинаида Михнюк пришла в РОВДЗинаида Михнюк пришла в РОВД
в майкв майкв майкв майкв майке с надписью «Ге с надписью «Ге с надписью «Ге с надписью «Ге с надписью «Говори правдовори правдовори правдовори правдовори правду»у»у»у»у»

Сегодня, 20 мая, ра�
ботники Брестского реги�
онального представи�
тельства профсоюза РЭП
смогли попасть в свой
офис, опечатанный мили�
цией после обыска и изъя�
тия оргтехники. Акти�
висты профсоюза гото�
вят жалобу на действия
сотрудников правоохра�
нительных органов.

Как рассказал сайту
www.praca�by.info юрист
профсоюза Владимир Ма�
лей, в 11.30 в присутствии
руководителя представи�
тельства Зинаиды Михнюк,

других работников профсо�
юза и двух понятых сотруд�
ник Московского РОВД Бре�
ста открыл офис.

– Сотрудники милиции
допустили ряд нарушений
во время обыска и изъятия,
– отметил профсоюзный
юрист. – Например, в пере�
чень изъятых вещей не
были занесены два систем�
ных блока, информацион�
ная подшивка. Эти факты
будут включены в жалобу,
которую мы сейчас готовим
и в ближайшее время на�
правим в прокуратуру. Туда
же мы включим и тот факт,
что вскрытие офиса прово�
дилось без присутствия ру�

ководителя или работников
офиса.

В профсоюзе РЭП увере�
ны, что обыски в квартирах
активистов и в брестском
офисе связаны с тем, что
большинство членов профсо�
юза РЭП поддерживают
организованную в стране
кампанию «Говори правду».

Уверенная в своей правоте
Зинаида Михнюк пришла се�
годня утром на встречу в Мос�
ковское РОВД в майке, на ко�
торой было написано «Говори
правду». Профсоюзный лидер
хотела еще раз показать со�
трудникам милиции, что в
том, что человек говорит прав�
ду нет ничего преступного.

Окончание.
Начало на с.1
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Андрей КАндрей КАндрей КАндрей КАндрей Курейчик: урейчик: урейчик: урейчик: урейчик: «Если белор«Если белор«Если белор«Если белор«Если белорууууусы хсы хсы хсы хсы хотят,отят,отят,отят,отят,
чтобы их били по морде, чтобы их били по морде, чтобы их били по морде, чтобы их били по морде, чтобы их били по морде, – зна– зна– зна– зна– значит, их бчит, их бчит, их бчит, их бчит, их бууууудддддут бить»ут бить»ут бить»ут бить»ут бить»
Руслан ГОРБАЧЕВ

Драматург Андрей
Курейчик, известный
также как сценарист
кассовых российских ко�
медий «Любовь�мор�
ковь», мог бы помалки�
вать и спокойно зараба�
тывать деньги. Ан нет.
Неожиданно откровен�
ное интервью Андрея
Курейчика.

С драматургом мы
разговариваем в практи�
чески летнее утро на лу�
жайке перед его домом в
деревне Турец Минской
области, где он живет со
своей женой и трехлет�
ним сыном.

– Прошло уже три
года, как вы переехали в
деревню. Это то, что вы
себе представляли?

– Это то, чего я хотел.
Конечно, у городского че�
ловека есть некоторые ил�
люзии насчет жизни в де�
ревне, но я ведь с раннего
детства каждое лето прово�
дил в Смиловичах, в 7 км
отсюда, где живет моя ба�
бушка, откуда родом моя
мама. Меня всю жизнь
туда тянуло. Считаю, это
чисто белорусский комп�
лекс: любовь к деревенской
жизни. Я искал дом имен�
но в своей родной деревне
и ее окрестностях, и на�
шел.

Для жены, конечно, это
был шок. Она чисто город�
ской житель и не была го�
това к переезду. Тем более
тогда только�только роди�
ла ребенка.

– Вы поставили ее пе7
ред фактом?

– Да. Мы жили в Минс�
ке в малюсенькой кварти�
ре, совершенно невозмож�
ной для проживания трех
человек и собаки. Жена
была в курсе, что я задался
целью найти новое жилье,
но что я купил дом в дерев�
не – не знала. О покупке я
сказал, когда она была еще
в роддоме. Узнав, ответи�
ла: ты с ума сошел?! Через
небольшой промежуток
времени после ее выписки
из роддома, мы переехали
сюда.

У меня гнусный, отвра�
тительный характер се�
мейного тирана – тут ни�
чего не поделаешь.

– Что вы искали в де7
ревне? Спокойствия?

– Да, я искал возмож�
ности спокойно работать.
Мне нужно писать, писать
много, так чтобы меня не
отвлекали. И за минувшие
три года я написал больше,
чем за весь свой предыду�
щий творческий путь.
Многое из этого еще нигде
не издавалось и не снима�
лось.

– При этом вы практи7
чески полностью изолиро7
вались от внешнего мира.

– Да. Внешний мир во�
обще редко приносит что�
нибудь хорошее. Здесь у
меня не идут белорусские
каналы, я не читаю бело�
русских газет, у меня
очень ограниченный круг
общения – несколько ста�
рых проверенных товари�
щей. Активно пользуюсь
только электронной почтой
и читаю новостные сайты.

– Но у вас уже есть но7
вая квартира в Минске.
Вы планируете…

– Я ничего не планирую
наперед, я просто живу.
Жизнь такая штука… Во�
первых, она очень корот�
кая. Во�вторых, она имеет
свойство обрываться в са�
мый неподходящий мо�
мент. И это касается всех
людей на земле…

– Но вам же только 30!
– Год назад умер мой

единственный родной
брат, которому было 28. Он
похоронен недалеко отсю�
да на кладбище. Он просто
заболел, причем не смер�
тельной, а лечащейся во
всем мире болезнью – пан�
креатитом. Но наши врачи
болезнь не разглядели.

За 10 дней до смерти
брат лежал в больнице и го�
ворил им: ребята, у меня
болит живот. Ему ответи�

ли: у тебя гастрит. Через
10 дней у брата случилось
обострение, и он умер на
операционном столе…

Я понимаю, что это мо�
жет прийти когда угодно.
Необязательно упадет кир�
пич на голову, но тебя мо�
жет задавить машина, мо�
жет упасть самолет, на ко�
тором ты летишь, у тебя
просто могут не обнару�
жить болезнь, которая ле�
чится одним уколом и т.д.
Поэтому я стараюсь не тра�
тить себя на то, что меня
раздражает, и на людей,
которые мне не интересны.

– Остались ли вы до7
вольны сделанными по ва7
шему сценарию сериалами
«Сёмин» и «Смертельная
схватка»?

– Я особо в них не
всматривался. Я вообще не
люблю смотреть свои
фильмы и спектакли. У
меня возникает чувство
раздражения, отторжения.
Режиссер и продюсер ви�
дят сценарий совсем не
так, как видишь его ты.

– Сколько времени вы
потратили на написание
сценария для сериала?

– На 12 серий ушло 7�8
месяцев моей жизни. Это
долгий процесс. Но это
нужно было сделать, пото�
му что мне не хватало де�
нег на дом.

А вообще, в сериальное
производство я стараюсь
не лезть. Все�таки основ�
ные мои работы – это боль�
шое кино и спектакли.

– Андрей Владимиро7
вич, вы известны, прежде
всего, как автор сценари7
ев для развлекательных
фильмов. Не считаете ли
вы, что свой талант раз7
мениваете на…

– Я абсолютно осознаю,
что свой талант размени�
ваю на деньги. Мне было
очень важно обеспечить
финансовую независи�
мость своей семьи. Я не
хочу зависеть ни от одного
барана ни в одном мини�
стерстве. Я хочу, чтобы
никто не мог меня ни отку�
да уволить.

При этом я прекрасно
понимаю, что такое ком�
мерческое кино. Но это ил�
люзия, что оно требует

меньше сил и таланта.
Если бы зрительское кино
было делать легко, «Бела�
русьфильм» бы не тратил
госденьги, а наоборот при�
носил бы их в бюджет. А
каждый второй режиссер
снимал бы фильмы как
Спилберг, Гайдай или Да�
нелия.

При этом в театраль�
ную драматургию я несу
свои собственные боли,
мысли, чувства, а в кино
больше стараюсь развлечь.
Но от комедий я никогда
не откажусь. Без них в на�
шем грустном, мрачном
мире будет просто каюк.

– В конце прошлого
года вы написали два от7
крытых письма первому
заместителю министра
культуры Владимиру Ры7
латко.

– …Да, это мой давний
боевой товарищ (смеется –
Р.Г.)

– А не боитесь, что в бе7
лорусских театрах не будут
ставить ваши пьесы?

– Неформальный запрет
на постановки моих пьес в
театрах уже был. При быв�
ших министрах Гуляке и
Матвейчуке этот период
длился, наверное, года че�
тыре. Меня почему�то счи�
тали каким�то записным
диссидентом.

Сейчас тоже, бывают ка�
зусы. Например, в газете
«Советская Белоруссия»
недавно умудрились сде�
лать огромный материал о
моем спектакле «Пане Ко�
ханку» в Русском театре, и
при этом ни разу не назвать
автора пьесы. Это ноу�хау
газеты. Но мне на это напле�
вать…

– Запрет действовал из7
за того, что вы не боялись
их критиковать?

– Да. А также из�за того,
что я был одним из основа�
телей «Свободного театра».

Между тем, меня точно
также всегда не принима�
ла оппозиция. Потому что
многих там я тоже считаю
идиотами и мудаками.
Именно поэтому они
столько лет и не могут
взять власть.

– Почему вы все7таки
решились написать эти от7
крытые письма?
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– Поскольку я незави�
сим, у меня есть возмож�
ность написать то, что не
могут себе позволить напи�
сать люди, работающие в
государственных театрах
или на киностудии «Бела�
русьфильм».

Мне всегда казалось, что
проблемы настолько очевид�
ны и просты, что не заме�
чать их нелепо. А у нас по�
литика в основном такая: мы
не замечаем проблемы. В
белорусских театрах нет бе�
лорусской драматургии?
Мы об этом просто не гово�
рим. В кино происходит
дикая бесконечная растра�
та государственных денег?
Мы об этом не говорим – ну,
выбросили миллион долла�
ров, он, что твой личный?

К сожалению, эти про�
блемы может решить толь�
ко наша верховная власть. А
она, по моим ощущениям,
не рассматривают культуру
как приоритет. Есть в бело�
русских театрах белорус�
ские пьесы, нет в белорус�
ских театрах белорусских
пьес – это вопрос на урожай
картофеля не влияющий,
поэтому разбирайтесь сами.

С кино ситуация слож�
нее, потому что зачастую
деньги выделяются из пре�
зидентских фондов. Но у
верховной власти нет пони�
мания, как организовать
кинопроизводство. Сделав
сегодня кино в Беларуси, ты
в отличие от времен Советс�
кого Союза должен сам ехать
куда�то и уговаривать его
купить. Госкомпании эту
конкуренцию не выдержи�
вают: они менее мобильны,
они не понимают, что нуж�
но снимать, они не дают эле�
ментарного качества.

Ни один современный
белорусский фильм пока не
продан в широкий российс�
кий прокат! Ни один! Это,
безусловно, позор. Все же у
нас нет границы, и фильмы
снимаются на русском язы�
ке. Наша упущенная выго�
да – десятки миллионов
долларов.

– Сейчас большие на7
дежды связаны с тем, что
на «Беларусьфильме» нача7
ли работать режиссеры Ку7
диненко, Кананович, Кол7
бышев…

– Это хороший знак. Но
даже хороший режиссер,
сняв фильм, должен с ним
что�то дальше сделать. У нас
проблема не производства.

У нас проблема в том, что
снимали не то и не могли
потом это продать.

С этими режиссерами
та же история. Я убежден,
что ни один из снятых ими
фильмов («Масакра», «Дас�
тиш фантастиш», «Волки»)
не будет никуда продан. Все
три фильма – не имеют про�
катного потенциала. При�
чем это было очевидно еще
на уровне сценариев… По�
тери от их производства со�
ставят около 4�х миллионов
долларов.

В мире есть только один
эффективный способ кино�
производства – он называет�
ся продюсерское кино. Аль�
тернатив, к сожалению, не
придумано.

Что такое продюсерское
кинопроизводство? Это ког�
да есть человек, который
несет личную финансовую,
репутационную, творчес�
кую ответственность за ус�
пех или провал фильма. На
«Беларусьфильме» никто
никогда не страдает, ни за
что ответственности не не�
сет. При любых обстоятель�
ствах все получают одну и
ту же зарплату, сидят на
своих тепленьких местах.

– Андрей Владимиро7
вич, вы достаточно часто
резко высказываетесь. Не7
которые полагают, что это
результат вашей эмоцио7
нальности, некоторые –
«звездной болезни»…

– Пожалуйста, можете
умножить одно на другое –
я не против... Все дело в том,
что я по характеру человек
жесткий и никогда не при�
знавал никаких авторитетов
– никаких вообще!

Я считаю, что любое по�
клонение, любое лизоблюд�
ство, идолопоклонничество
уничтожает в нас свободных
людей. Нельзя никому ни�
когда кланяться! Уважать –
да, но не кланяться. В Бела�
руси, где есть абсолютно
неприкасаемые персоны в
культуре, политике, во всех
сферах, это, пожалуй, вызы�
вает шок.

– У вас очень напряжен7
ные отношения с руководи7

телем «Свободного театра»
Николаем Халезиным. По7
чему?

– Мы поругались, это
было давно. Мы разошлись
по одной простой причине:
я принципиально не зани�
маюсь политикой. По пово�
ду происходящего в стране
я имею свою гражданскую
позицию, но я не занима�
юсь агитацией и пропаган�
дой через творчество. Про�
сто не опускаюсь до этого.

Я считаю, что полити�
ческое искусство само по
себе является спекулятив�
ным и дискриминацион�
ным. Вы хотите, чтобы Ку�
паловским театром руково�
дила политическая партия,
пусть даже самая «правиль�
ная»? Лично я – нет.

– А в чем заключается
ваша гражданская пози7
ция?

– Я считаю, нашей стра�
не нужны перемены. Нуж�
но становиться нормальной
европейской страной, всту�
пать в Евросоюз.

Я смотрю на качество
жизни в Англии, Норве�
гии, Австрии, Швейцарии
– там люди живут гораздо
богаче и свободнее. Значит
и мы должны идти по тако�
му же пути, не надо изобре�
тать велосипед.

Нам нужна демократия,
уважение человеческих
свобод, уважение права
граждан менять свою
власть. Смысл демократии
в том, что ты можешь поме�
нять свою власть, когда она
тебе перестает нравиться.

– Вы уверены, что боль7
шинство белорусов хочет
перемен?

– Нет, не уверен. Вообще
считаю, что белорусы зас�
лужили то положение, в ко�
тором оказались. Если они
хотят, чтобы их били по
морде, – значит, их будут
бить.

Белорусы – народ, кото�
рый в какой�то момент по�
терял ориентиры. Люди не
понимают, куда им идти. В
Европу? В Россию? В леса?

Сейчас скажу для мно�
гих обидную вещь: у меня
есть ощущение, что белору�
сы всегда были трусоваты�
ми. Именно поэтому мы так
любили партизанский, а не
открытый способ войны. Эта
трусость проявилась во
всем: в политике, быту,
культуре и т.д. Белорусы
будут смотреть: вот вышла

оппозиция на улицу, сей�
час ее побьют, а мы посмот�
рим, что нам делать дальше.
Это психология, здесь ни�
чего не сделаешь.

Но я думаю, найдется
кто�то, кто эту же психоло�
гию обернет на пользу наро�
да. Именно через эту тру�
сость сможет победить в на�
роде дракона. Трус, загнан�
ный в угол, страшнее любо�
го храбреца.

…Я хотел бы еще сказать
о последней вещи, которая
меня по�человечески шоки�
ровала. Имею в виду задер�
жание крупнейшего совре�
менного белорусского поэта
Владимира Некляева и ак�
тивистов кампании «Говори
правду!». Мне это напомни�
ло времена Варфоломеевс�
кой ночи, черносотенных
погромов, сталинских об�
лав, когда с оппонентом
было проще не спорить, а
дать ему по голове, а еще
лучше вспороть кишки,
распять и сжечь на цент�
ральной площади. В наше
общество возвращается
средневековая логика, сред�
невековая мораль и их
неотъемлемые атрибуты –
погромы, облавы, массовые
обыски и аресты, запугива�
ния и т.д.

Дело даже не в Некляе�
ве, хотя он сейчас абсолют�
но в положении Бродского,
которого в СССР осудили за
тунеядство. Для поэта его
уровня политическое уго�
ловное дело – это лишь шаг
к Нобелевской премии. Зна�
ете, что самое страшное?
Когда власть перестает ви�
деть врагов в конкретных
политиках, конкретных
персонажах (что для сферы
политики логично), а начи�
нает устраивать тотальные,
заранее спланированные об�
лавы на десятки и сотни
людей самых разных про�
фессий, выгребая все что
попадается под руку: флэш�
ки детей, личные сбереже�
ния, диски, книжки, ком�
пьютеры и т.д… Всех под
одну гребенку! В один день!
Скопом!

История знает, к чему
это приводит. Это приводит
к Пол Поту, это приводит к
сталинизму, к Катыни, к
«охоте на ведьм», к «хунь�
вэйбинам» – а главное, это
приводит к деградации на�
рода и человеческой мора�
ли. А не к процветанию стра�
ны…
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ЮРИСКОНСУЛЬТ

О недопустимости застоя в области ротацииО недопустимости застоя в области ротацииО недопустимости застоя в области ротацииО недопустимости застоя в области ротацииО недопустимости застоя в области ротации
Сергей НИКОНОВ

Прочитал вот и
очень обрадовался: «Пре�
зидент Беларуси Алек�
сандр Лукашенко отме�
чает важность ротации
управленческих кадров
и находит недопусти�
мым застой в этой обла�
сти». Может, грядут
перемены?

«По мере развития госу�
дарства должен идти нор�
мальный и естественный
процесс становления и со�
вершенствования кадрово�
го потенциала страны, зас�
той здесь неприемлем. Его
быть не должно, ибо он при�
ведет, как принято сейчас
говорить, к стагнации, рег�
рессу и откату назад», – от�

метил Александр Лука�
шенко, сообщает
www.interfax.by.

Тут и спорить не о чем.
Кадровый застой никому на
пользу не идет. В советском
кинематографе была такая
популярная тема: ретрог�
рад�председатель какого�
нибудь исполкома, а то и
бери выше, губит все про�
грессивные идеи на корню.
А противостоит ему моло�
дой деятельный честный
партиец�«оппозиционер»,
который в сложившейся не�
простой ситуации в итоге
оказывается прав. В общем,
на экранах преемственность
поколений порой наличе�
ствовала. Чего не скажешь
о Политбюро: оно очень по�
ходило на дом престарелых
– этаких шаркающих и чав�
кающих маразматиков, ко�
торым давно пора на заслу�

женный отдых. Ни для кого
не секрет, что в результате
этого маразма СССР и рух�
нул. Несмотря на то, что
«кремлевских старцев» все
же сменили более молодые
товарищи. Но не тут�то
было – то, что им досталось
в наследство, уже не могло
толком функционировать и
догнивало изнутри. То есть
время было упущено. А про�
изведи они ротацию кадров
вовремя? Кто знает, как бы
дело повернулось…

В общем, не буду долго
мучить читателя новейшей
историей – ее и без меня все
помнят. Ну, или почти все.
И в состоянии сделать само�
стоятельные выводы.

Но это все к тому, что
тезис, высказанный главой
государства, я поддержи�
ваю всеми фибрами души.
Нужна смена, очень нужна.

И это справедливо, ког�
да смена кадров «не вызва�
на какими�то чрезвычайны�
ми происшествиями или
противозаконными поступ�
ками». Это нормальное яв�
ление. Ну трудно, очень
трудно годами сидя в высо�
ком кресле, не устать, не
расслабиться. Да и глаз, как
говорится, замыливается.

В общем, все правильно.
Поруководил – дай другим
себя проявить. И услышать
такое от главы государства
было вдвойне приятно. Значит,
он понимает важность рота�
ций! Так может и все слухи о
«вечном президенте» – это все�
го лишь выдумки злобной оп�
позиции? Ну ведь не мог пре�
зидент говорить обо всех, кро�
ме себя! А раз он за ротацию,
то может уже в 2011 году…

…Весь день ходил счаст�
ливый.

Директивы президента: слова и делаДирективы президента: слова и делаДирективы президента: слова и делаДирективы президента: слова и делаДирективы президента: слова и дела

Но, видно, одной бумаж�
ки для искоренения бюрок�
ратизма оказалось мало. Но�
вое творение президента
было уже более внушитель�
ным по размерам и замыс�
лу. Директива №2 была
призвана искоренить «про�
являемые некоторыми чи�
новниками формализм, во�
локиту, бумаготворчество (!
– «С»), чванство, неуважение
к людям, безразличие к их
судьбам и потребностям».

Смысл этого документа
местами был настолько про�
странен, что дать оценку
эффективности его исполне�
ния довольно сложно. На�
пример, пункт 1.2. гласил:
«государственным органам,
их должностным лицам при
принятии решений, затра�
гивающих права и закон�
ные интересы граждан, не�
укоснительно соблюдать
требования законодатель�
ства, не допускать их про�
извольного толкования и
”отсебятины“ при примене�
нии». Цель, конечно благая,
но мы�то думали, что это и
так прямая функция всех
чиновников! Или же: «руко�
водителям государствен�
ных органов обращать осо�
бое внимание на обеспече�
ние внимательного, ответ�

ственного, доброжелатель�
ного отношения работников
к гражданам».

Были в директиве и по�
желания из разряда науч�
ной фантастики: «не допус�
кать наличия очередей, а
также длительного ожида�
ния гражданами приема в
государственных органах».

Что из этого все получи�
лось, можно понять из заяв�
ления, сделанного Алексан�
дром Лукашенко в посла�
нии народу и Национально�
му собранию, озвученному
в 2010 году: «С неразворот�
ливостью и бюрократизмом
пора заканчивать». Как,
опять?

В валенках за цивилизо7
ванным светом

Подвели соотечествен�
ники главу государства и с
выполнением третьей ди�
рективы об экономии и бе�
режливости, вышедшей в
июне 2007 года.

 «Энергоемкость валово�
го внутреннего продукта у
нас в полтора–два раза
выше, чем в развитых госу�
дарствах со сходными кли�
матическими условиями и
структурой экономики», —
сокрушался Александр Лу�
кашенко в преамбуле доку�
мента. И вот незадача – в
мае 2010 года первый вице�
премьер Владимир Семаш�
ко заявляет, что «в Белару�

си энергоемкость ВВП в 2�
2,5 раза выше, чем в разви�
тых странах».

По оценке экспертов
Международной финансо�
вой корпорации (МФК), в
Беларуси используется в
два раза больше энергии на
единицу ВВП, чем в
Польше, и в 2,5 раза — чем
в Германии. То есть, выхо�
дит, что до момента приня�
тия директивы ситуация
выглядела даже лучше.

Про то, как «сберегали»
энергию на предприятиях
и в учреждениях вообще
впору сочинять анекдоты.
Для того, чтобы догнать
развитые страны, белорусов
одели… в валенки и телог�
рейки. Экономия тепла
привела к тому, что в Минс�
ке, чтобы выполнить Дирек�
тиву №3, парикмахеры,
спасаясь от холода, вынуж�
дены были сменить спецо�
дежду на теплые шубы и
ватники. В некоторых шко�
лах были введены правила,
требовавшие выключать на
переменах свет, а в столич�
ной библиотеке посетите�
лей садили под одну лампу.

Даже вице�премьер пра�
вительства Андрей Кобяков,
отвечая на вопросы депута�
тов, в апреле 2008 года при�
знал, что результаты энер�
госбережения во многом
обусловлены механическим

снижением энергопотреб�
ления, в том числе умень�
шением отопления в зим�
ний сезон. «Да, есть такие
руководители предприя�
тий, которые посадили сво�
их работников в валенках и
в ватниках и думают, что
ухватили Бога за бороду.
Это неправильно», — отме�
тил Кобяков.

Но даже, укутав народ в
шубы, власти не получили
ожидаемого результата. По
данным департамент по
энергоэффективности Гос�
стандарта Беларуси, энер�
гоемкость ВВП в Беларуси
за январь�февраль 2010 года
увеличилась на 4,4% при
задании на первый квартал
минус 2%. Да и сам Лука�
шенко, выступая в апреле с
ежегодным посланием наро�
ду и Национальному собра�
нию признал: «Директива
от 14 июня 2007 года «Эко�
номия и бережливость —
главные факторы экономи�
ческой безопасности госу�
дарства» не стала нормой
повседневной жизни в быту
и на производстве».

Сейчас белорусов ждет
новая директива «О либера�
лизации экономики». Дать
свободу директивными ме�
тодами – еще одно ноу�хау
наших властей. Что из это�
го может получиться, мы
уже знаем.

Окончание.
Начало на с.1


